



UNE SEMAINE EN HAÏTI

L'hebdomadaire du Collectif Haïti de France

Une rédaction d'Alterpresse ... avec le soutien de la Fokal

N°1631

mercredi 3 janvier 2024

- Près de 10 000 cartouches en provenance de la République Dominicaine ont été saisies par la police à Mirebalais
- Violences des gangs : 23 chauffeurs, 179 passagers ont été tués en 2023 à Port-au-Prince et dans l'Artibonite
- 37 policiers ont été tués par les gangs armés en 2023
- Plus d'un millier de personnes tuées à Port-au-Prince en 2023 par les gangs armés, selon la Commission Episcopale

>> Près de 10 000 cartouches en provenance de la République Dominicaine ont été saisies par la police à Mirebalais

Ces milliers de cartouches de calibre 5 mm ont été cachées dans des cartons de poulets. La police de Mirebalais (bas Plateau central), qui les a saisies le 29 décembre, a arrêté le chauffeur et deux autres personnes. Encore une fois, ces munitions ont transité par Belladère/Comendador (province d'Elias Piña, en République Dominicaine). Dans un rapport du 3 mars 2023, [l'Office des Nations Unies contre la drogue et le crime a révélé que des armes à feu et des munitions de plus en plus sophistiquées et de gros calibre sont acheminées vers Haïti](#), via des frontières poreuses (avec la République Dominicaine), pour [alimenter les marchés criminels d'Haïti](#). Aucune disposition n'est prise en Haïti pour juger les personnes arrêtées dans ce trafic. [Celui-ci se poursuit principalement par Miami et la République Dominicaine, alimentant de manière continue les gangs qui sèment la terreur](#), a récemment dénoncé Frantz Voltaire, historien et éditeur au Canada, du Centre international de documentation et d'information haïtienne, caribéenne et afro-canadienne (Cidihca). Selon lui, les États-Unis auraient les moyens de stopper le flux d'armes et de munitions vers Haïti. Lors d'une réunion du Conseil de sécurité de l'ONU, le 26 avril 2023, [la Fédération de Russie et la Chine avaient pointé du doigt la responsabilité des États-Unis d'Amérique dans les flux illicites d'armes et de munitions vers Haïti](#). Au cours de la moitié de l'année 2022, les services douaniers de la République Dominicaine ont confisqué 112 000 armes à feu destinées à Haïti, a rappelé la Fédération de Russie.

>> Violences des gangs : 23 chauffeurs, 179 passagers ont été tués en 2023 à Port-au-Prince et dans l'Artibonite

En 2023, 23 chauffeurs de transports publics ainsi que 179 de leurs voyageurs ont été tués par les balles de bandits qui opèrent, notamment, à Port-au-Prince et dans le département de l'Artibonite, indique l'Association des propriétaires et chauffeurs d'Haïti. Parmi les 23 chauffeurs tués, six ont été calcinés. 5 ont été tués par des policiers. Le dernier cas remonte au 23 décembre à Belladère (département du Plateau central), où un agent douanier a tué un

chauffeur de deux balles. Méhu Changeux, le président de cette association, précise également que 9 chauffeurs ont été kidnappés. La plupart d'entre eux l'ont été en présence même de policiers, précise-t-il encore. 382 voyageurs ont été enlevés par des membres de gangs dans les bus à Morne à Cabris (nord-est de Port-au-Prince), Mariani, Martissant (au sud), Canaan (au nord), alors que 182 autres ont été blessés à Canaan, Martissant, Bon Repos et Source Matelas (au nord) et également à Morne à Cabris. 146 véhicules de transports publics ont été détournés à Source Matelas, Gressier, Canaan, et 14 autres ont subi des tirs de projectiles. D'autres encore ont été incendiés à Port-au-Prince, principalement à Pernier (à l'est), Bon Repos, Carrefour Feuilles (au sud-est) et dans l'Artibonite, notamment à Liancourt et à Savien. Cette fin d'année 2023, la situation des chauffeurs de transports publics est encore pire car les autorités *de facto* augmentent les taxes sur les transports en toute illégalité. Les bandits rançonnent quotidiennement les chauffeurs, au vu et au su des autorités policières. Plusieurs communes dans le département de l'Artibonite, entre autres, sont plus difficiles d'accès. L'Association des propriétaires et chauffeurs d'Haïti a annoncé que, ce 2 janvier, des corps sans vie ont été découverts près d'un véhicule de transports publics, incendié par des gangs à Mariani (entre Carrefour et Gressier). Depuis le 1er novembre 2023, des gangs armés contrôlent en toute impunité la zone de Mariani sur la route nationale N° 2 (vers et en provenance du grand Sud), y imposent des droits de passage et s'emparent des biens des voyageurs.

>> 37 policiers ont été tués par les gangs armés en 2023

C'est un bilan communiqué par le Syndicat national des policiers haïtiens (SYNAPOHA). Plusieurs autres policiers ont été blessés par balles, particulièrement à Port-au-Prince. Ce syndicat n'a fourni aucun chiffre sur le nombre de leurs collègues arrêtés à cause de leur implication dans des actes de banditisme ou de malveillance. La situation est extrêmement compliquée. Mais la police déploie tous ses efforts pour permettre à la population de vaquer à ses occupations, tente-t-il de rassurer. « Il faut sortir la Police nationale d'Haïti des griffes de la politique. [On ne peut pas parler d'une police forte dans ce contexte politique](#) ».

>> Plus d'un millier de personnes tuées à Port-au-Prince en 2023 par les gangs armés, selon la Commission Episcopale

Il s'agit d'un décompte partiel de la Commission épiscopale nationale Justice et Paix pour l'année 2023. Pour le mois de décembre, 46 homicides par armes à feu ont été enregistrés. Du 20 au 25 décembre seulement, une dizaine de personnes sont mortes par balles. [Pour sa part, la Plateforme des organisations haïtiennes des droits humains \(POHDH\) critique l'insouciance du gouvernement *de facto*, au pouvoir depuis le 20 juillet 2021, face à l'aggravation de la crise sécuritaire.](#)